

が生ずたり。日本は其の獨特な兵法も持つてゐると思ふことは古来なる。この問題は大なる學問である代に、兵法と教説とより合つて追根に至りたる事もあつた。

沖縄の名将達は果して名前があつたが、

牛島將軍は宮原の所。士官少佐の校長が通職最高の人であつた。軍は何事も長老係長に奉仕してゐる。委任と云ふより抛擲してゐると云ふ事からおぼつてゐた。最大限の讀書を以てするよう沖縄の乃木將軍あり、片山の山西郷、あつたりも知らぬ。又、神の明智によつて沖縄の帰達を予知し、先折てつま研究してゐるのも知らぬ。

知らぬ。何といつても、勇の欠点は此の大作戦に一貫して大方針を堅持し指導統帥しなかつた。一貫にある。もつとつづこんべ六子ならば勝利への努力を伸ばす。鹿児島優見的言動は終始してゐる事である。但、部下への愛護は溢る、水の如くであり、誠に几帳面である。

牛島將軍の名せらば後長老満正は曾へ張鼓山峯率度て豪勇無匹の聯隊長となりて種せられ、又、國內革命の急先鋒として軍力による革命を酒間に計画した國士的な人物であると思はれる。

る。仲絶はどうであつたか。

杯を手くみ 駄眼空でうんざり三。誠に壯と云はぬけではうな。 俠客的、一部は開くもつて西化せしめぐ。

仲絶作戦間、各戦機の戦術的方策は殆んど彼の方針より出だと云ふ。言へば、その軍技秀抜き豪傑とは壯と云うより他はない。 ところの方策を実現するの粘着力は欠けてゐた。一方某早現の軍命令下達後又対其見の幕僚の僅ひ示唆に決心し勵搖して軍命令中止や停止して、數日あつた。そして、指揮下部隊に対し軍令部の權威を吉川にアピアリあつた。

又隸下田隊長と折合は不調、良好とは云えど、軍事上より仰面張り方、階級上あるのと長共謀の一部は露すれば軍司令官の、即ち指揮者をも稚高參軍と風から接するが、隸下田隊長の軍事はおずと又敵は個人的風格によくもつてゐた。

子リがえつて見て軍事は威風堂々たる表面下にむして纏縞を感情と同一にさせ、腕もさうしてみに様である。

なよした年の西暦年の最後に、一ノ戦役で
通じ立れず見事死モジありたらう。

古ハニ則る自裁列首は勿論である。
敗格に至るまで西暦年より仲よく義理し
莫爾として自らを断つ。

愚人評すやは何とも云ふ得よ。」

「最後を清くするには武人最高

の道徳である。

心中之を率すは十萬、都下を失ひ
四十萬の鳥夷を救ひ得す。悲憤斷腸
の思が如あつたる。

私はこの最後の場面には某仕事のあと余るが故だ。

X X X

沖縄作戦の敗戦、第一歩は航立第一艦の解体にある。

三月二十二日朝敵艦砲、第一艦と共に作戦
に参戦する船を大東島の各港に飛んで其事
である。

第一日は僅々十艦足らずのもとを航立改犁に
依つて粉砕してゐたうどうなつてゐたう
第二日はあとはやに十艦、艦艇を撃滅して
ゐたうどうなるつてゐたう。

斯くて現があるものをこの都合、痛撃して

ゐたうどうなるつてゐたう。

勿論米軍との戦いは甚位で計画を実
行する苦もなく、戦ひの様相は大方度つて

るところである。

レーダー機を操作する者は後手で先にとり
審う先制強襲の方法に従じ得る。陸海軍の任務分担が攻撃目標許り研究
するが、能くなく、一歩く飛行隊をよりに捕捉
するが、作戦主任者の重大な課題があり
「の飛行の価値の軍事性を失して所
無く作戦當事者の一大失策である」。

地上作戦は前衛部隊の大半は
前進陣地戒備陣地の飛行車輛も飛行隊
要請が生じて飛行車輛があると古子軍は
候補生が大半の兵士研究時代からか
六子程研究しておいたが、その本領を極める

事が出来た。飛行車に利用する能力
が無かつてゐる。

敵の飛行場を奪取する飛行隊は大隊長
の如く捕獲しなければならぬ」と

と古子軍は空中戦力、体験をしており
身につける飛行機の力、長短を克々に
知らねばならぬ」と云ふ。一章があつて
上昇能力や行動半径や搭載量を
国表にておこなう記述しておこなは全く
無価値である。

「一である。

ヒリマの飛行隊下士官候合様
拘束一時大いなる。幕僚の組合ナシ

二、

「今朝はあなたがテルル
ボウズ那ーある船を御門の立場か
あと一々又ねしてから、火力的=脱皮
学生にて事に想ひ切る。

沖縄戦における飛行士、初陣は北飛机场
から出撃ナリ。

古森中尉、指揮する一隊十機は艦砲茅
九二二日夜、南西諸島

飛車の毎年、其勢甚だしく着陸不易なる。
茅薩モ半空を旋降、併せて二十数歳、南西諸島
各處に潜伏待機する所定位置にてなるべく。各
所にての実績は、一の隊大てあつた。

茅、サカハラ等、革化を済めたる私一、改革年ニ因
り、持拵すずや運命、乗じてゐたの、私は
夕刻、艦砲射撃の間隙を縫うて北飛
物にかかりつけた。田舎屋(南部)の住民達
は、せんと國頭地(北部)に向つて辟難、
道半ばある。飛ち様、走よろ、艦砲、
未よろ、辟け様、モして、老弱の如き
うしめつてゐる。思ひの外、本當の如き
かと佛事敗戦の往來の辟難を行。

御の行部を妨害して奉公を起す。
広森中尉は凜々として若々其の将校である。
船は進んでゐて總務は誠に荷物を積んでゐた。
乗つて東に單独航行は改に要備隊のチヤムツと
改進要箇中である。

私は広森中尉と会談し、操作練習を
訓練を知つて、操縦をして事よりなことを
艦船改革に就て教官を聞き及事より
たるといふ子。この程も、特改隊である。
私は特改武法この中の二就じて肯定してゐる。
此の如何なる命令へと与えべきかに於けるは
屏東以来考へて命令形式方に因する判斷と
して誰もが出来ることなかつて。

特改隊編成上「」の指令は「特改」

と「」である。

仕務は能くまでも艦船整況である。死は手段
の結果である。いやしくも命令に一手段の結果
を明示すべくある。特改の内六名は体当たり
であつても体当たりで命令しならぬ
との事、丈は屏東以来確信してゐた
通信を其の命令を起す所、當初
スラムと算定の送りだ。

命令

武則船は甲午三日拂曉を期して

116

嘉手納萬に添てする敵艦無群也
必沈すべし。

新陸特訓

命令下達後、一連の備難陸要領第1旋回の
要領。三機三編隊の高度差による対立と
砲大の分散方法、実年開始から実年
角る。改年部隊にて微細に3リ教育
しF. 理解して号令からどうか実地訓練
するだけにも行ひぬ。

説明が終ると、元森中尉は隊員を集め
話をした。

「よ／＼明朝特攻。何時も、様に俺は
つりこ来る。次の軍が下さるるには

約束し様。今度生々我らは、
組合であらうと國を救す。誠心だは
失はない様にしよ。」
「おれは、私は呼吸が断たれる様な衝動す
て受け事実も立つてモチヤハなくなり。E.
私は小群の足はやいはなれど、とんどもなく
流れた感激の否悲しみの涙をとろぼる
ことあるまい。」

初年兵教官時代に忠君愛國と云ふことを
口にはじに率ありつゝ、第一の教官たる
忠君も愛國もあくまでも軍は宣傳ながらE.
戦争はつづからず、勝利へと米軍
一本槍で面へて来る。元森中尉の

一吉は深く胸に手を添へて様子
至津至純とて率直也。私は耻
くらしき若の将校の顔色目に入るにて
なかつた。

二十七の邊

二十三日 桑田牛島軍令官を案内して
首里山上に立つて、他の幕僚や兵士も
住民の一部も今朝の特攻を知つて遠く懼望
してゐる。

未だべつたる薄明の空の雲は風を利用して、
空襲せり。

速く群衆が聞える。私の七十五戦艦陸上封
にナ妙モ狂乱する。三様又三様次々

又型の山野大三様が次々と首里山上に
すきでゆく。大々く西へ飛回すると見えたまに
毒キロに接敵する。今までねじつてゐた様子に
遙かに下敵の艦船が聞えて、却く
あして、おまえ大砲が火を噴きはじめた
かもはや船に合はる。隼の様に降下する
飛行機は吸へ入る様に次々と艦船に
命中する。火炎があがり、煙、煙、煙
散子。しまじくして海風、海風、海風を拂子と
云ふのはもう船艤、船艤、船艤、船艤
一瞬の間に何すつて山の後方
此方に一時には立つてゐる丘や住民のうち一時に
どあるかに似て草木がかかる。

熱湯の腰の内から胸へつま上げて来る。
牛島軍は今からいつと子りむり
つ中央へ電文の起手を

ミシニ頭に宣わて眞面目し

X X X

武列隊の兵士は最後劣等の歩兵に
あるものとは刻、海兵全く同一である。
兵士百人以上であることを知つて
なるべくのうかる様な氣がし

七百四の兵士は又歩兵も特改的改防
大部アーモンド兵士である。この兵士ナリは33
へあり連携があり個人的勇猛んは彼
都合とリカーロも度るモリナリ

左「黒る」と、うは如上部隊のうちには敵弾に
依つててあり船を操作して死の直す
冷箭に自らを操縦桿の操作によつて死の
軌道に乗せんとするところである。冷箭は
死ぬヒ老子軍は至大の勇氣のなけば
決してお手るものはない。

X X

○

特攻の問題につけて

中央

特攻隊は軍令的に法制的に軍首脳部の責任
づけた。特攻隊は①部隊であり、②本配属
の人員監督がある。
今更になつて俺は特攻隊に付く対応つたと
六千人が非常用にタメ、それがせの風潮を認め

49

この詫井、ある。あゝ勢が上も下も、
特改を止むを得ずとし、且度して。

身を以て又まつたのは、好運に附け、アリ
且も遅しく又また見ても上手して未だ。
私の防衛総司令部は、既に頃に防空特改
を既に中央部から一千四百士ナシし、補佐課、
如きは特改び一人死亡して、補えび二人やる
とまで極言せや。

防衛総司令部は、空襲、三の中央部の直見、
荒川には撃しあうた防空特改隊を編成、
して、空襲あり、司令官が總帥として、
はるか、細密しなりつてモリた。

た様に、甚しきを擇後出来ぬ人々、
勿論、窮屈の若々室中、我達は体裁り以外方法
がない、と七ひはじめたが、勿論である。
①と、帝隊編成の人員選定は、方つても盡り、
報十個私奉公にし、どうやら出願い、
亦モ吉兵、ソレ、運が良きで残りたる、嫌な、
手を尽す、ナニ者モ吉兵、ソレがやる。
大學時代、舊の父の林本秀雄が、年は廿年
幼年学校に居た。比鳥の特改、我死した
と、其が、極めて意を尽して、そろそろして
「お、と、思ひ、う、モ、擇能、桿を握りしめ、
お、お、う、モ、擇能、桿を握りしめ、
戦ふ事、大事、云々、云々、尊い事

「軍事」と古子考案の事である。

科は從来「軍事」と云ふものに對し、次の様に考え
主張して来た。

「軍事」を作成するは、戰略部面と戰技部面、領域
は極めて重々大きく、戰術部面の領域は非常
に少い。現在のモニの主張は、変らぬ。
In 「軍事」の部面を無にして古子のには、
何故この様に主張して来たかに理由がある。三十は
軍事を作成の根本基礎を知らる。軍事將校
殊に陸大生の轉科將校の、前途の浮く様子
軍事作成術を縮み去り、自分の戰術的領域を
定めうるとして、軍隊の機械化すればする程、軍技
高画の比重が大になることを知らる。地上師団
の、圓上、戦術の様に或ひは敵味方の飛行

場群で数百キロは亘して海上に屬する各種艦と
どう配置するかと云ふ様な攻撃法ととるゝよと
云ふ類のモードあるんじ

軍隊としての群を我略(術)となり立て
るし又此の群を教育は初級将校に対し
力も立つ味はない無価値があつた

この群を風潮に対する又駆かり付の群と
主張となるのであり假之兵術か無価値とか
無意味であつたわけはない

さて沖縄作戦で陸軍航空は何なる兵術か
運営が行はれど、一時は九州や台湾の空域
での見聞ではなく現地首里山上から現認して
結果の結論がある

先づ南敵(チヤウ)である

敵輸送航行中の船団、目標とあるらしく已挿入了
事、重要である。これに対する見る想像海域は
何度かの角度で數本の航行線を描き往復の
目視海域に敵の存在を確め群とする方法に
終始して、敵が復讐力が弱耗と麻痺
で車両と共に復讐力が弱退してからこの
方法は目標を捉え有効な攻撃手を加之する事に行
く事もあるが、

私は何と、今まで法なりと、傷へしてゐるからやう事に
気が付いて防衛艦の全部時代に慶洋艦隊様で
いかくつてゐる所、艦隊があつて要塞の一つ山宮に
普通の航行様とは軌跡の様子、見る光影がある

（略）

二、三ははメと三、四十秒移動する。船団護衛の様子
は似てゐる。果してその災難を追って行くと數時後
の後に海上に船団が現れた。取引の結果は
船古大に司令部復帰の様子故に確認ある事。
あつた丸川や山側にゐる航空部隊への情報通
信のうち二つに亘り連絡した結果は
曾々電柱並の機が出ていたこと、船団本部の要職に
ある機員が船頭の機のまゝ船団には不充
ある。作業機。また、火災があるとき、火を切った車
の五つ。斜木資材の輕観はさう軌道全線する事
あり。

（50）
傍で攻撃手筋自体はどうであろうか。
（1）間隔同士の攻撃隊形を整え敵を攻撃する
ことは兵力上の問題で不能であるから拂曉薄暮に
時機を選定するは当然である。
（2）拂曉と夜の薄暮と夜でも晴的な陽に付する
研究は取る不得旨である。
（3）止、止に於て拂曉薄暮の改革の利害は研究し
盡く工である。群島を構築するに於ける薄暮（夜半）
の問題は極めて重要な部分を占め、我軍の施設
とり我軍の確保と云ふ事は次の技術的術策
と相俟つ一つの技術的要素である。
船空止我に於て大玉を立玉我は即ち作戦程が付
なく、突擊三十自体が船の戦果である。

従つて空襲が容易となりて敵に見付かり難しく、
時刻を選定するにあり、離陸時刻、飛行高度
等は總て天表時表により目標上空から逆算して
計算せらるゝある。これでみると拂曉攻撃も
單なる晨つて攻撃車になり拂曉暮攻撃は夜の攻撃も
によつてしまひ損害を蒙れども、結果は
微少になるべの結果にあつた。

伊能船長曰く、我が飛行隊は實に近距離を走らす
行為下様に思はれ、本島附近の上空に達する
時刻は特に創立工夫らしいもの、見当らずより遅延し
空襲時刻は天候が夜よりもになつてしまつた
伊能船長のあの重要な時刻を見したる事は幸いこと
見える程度十分時間を利用して置いた事は極めて

稀である
仕事と牧攻大作戦の結果、飛單のナビゲーションは
車因は多々ある、あらうけれども飛行指揮の技術
と云ふ事も點頭も大きな車因と見なさざるまゝ
大言仕事や觀念藝術研究の結果は如実に
結果の上に、果ては國家興亡の上まで影響力を
及すものである。

特攻は軍の研究不十分のむ、おどりの空襲に
空込人いせたり、訓練の程度は即ちして、攻撃法
のあ、降下速か、過速になり操縦不能となるつて
海中に突入じモ、數え難ければまりよ、ない。
結果敗北してモ、清敵を部隊は九州部隊や
海軍のも自分の飛半として失半と打つて落とす

ヒリヤリ方ヒ支那の討匪結果の様に其工事
成績はつゝ現はれた。此の期に及んで高且つ
之の様な武功道德もあつた。

要するに眞の歴史戰術ニモ特異ふものなく
軍事又は國事に情念を拿出する發法に付する
研究ル。極めて不足してゐる點と云ふ事も過言ではない。
特攻ヲ擊り成績につけてこの戦訓とも云ふべきで
現地にて目撃し所結果各方面に打電して
後々まことに多く第ハガガル師団に於ては
自らの不手際、批判 批評と解説して
極めて不輸が丘画持ちをあつたと云ふ
(台湾方面軍幕僚備註)

作戦第一日の沖縄司令部

三月二十二日 天候と共に米、芝軍の第
未だ宿舎でギヤリしきみに付る。芝軍
之氣を取り直す

同裏と芝軍と軍刀競覇。之れ丈をひつぶんじ
十メ尺の司令部に走る。芝軍アリフル追ひり
事る様。下、機銃掃射が続りてゐるのを道の
眞中は走らず、石垣の壕に飛び込んで校舎
に近づく

二階の幕僚室にとび入る。第ニ用意の作戦因伴
書類を一枚えして廊下に出た。廊下に

空ニ機銃ヲ拂痕ガ有る。ちらほら

枝、庭に人影一見えず。司令部、洞窟は白木洋リ、瓦瓶瓶の

ところにある。

宿風、如く、洞窟は瓶ハシヒ、氣有り。更に位早、着リ。勵聲第2回、五人折子もじ、地道の中は赤い圓球。折子つりこねて、先苦室に書類也。監視員はほうりこみ、再び外に走し、首星山上へけ上る。

此れは自らの展望台、破壊等もあらず。甚平する事、レラ、アメ横等である。監視員

持体ト入る。

ほんとうとおろニ、持体一と七つも無蓋ル。一
に末ノ付いめく落ちて、とや失つ敵情をと

六子戰事の自覺スル。

飛行機は四、五機、一機となつてあらう。

上空を飛舞してゐる。正しく、グミン艦載機である。

②船群は東方海上の様だ。

西方面には艦形不詳の艦隊が、

と浮かび、陸に向つて緩慢な射撃手

を続けてゐる。

敵の艦隊の砲撃を開始する。(三) 二

艦、飛行機、機銃掃射をする。誰モ知らず。

本作軍許りもはなく、海军も陸軍も、中央部も、その氣配すら、まだ未だつた。

電は姫城の監視隊モハニテル体ノアリテ
シナリ室機相リテ
其機の事務は間ある。船砲射撃用也は
重要である。

又洞窟に帰る。情報や通信因件の
薬丸若溝や三宅若溝。既に額を出しえ
る。高級若溝ハ卒工モ著ヒリ
洞窟ニ入シ木ハ木人足流石に累張してゐる。
今幕僚連が一室に会して計画別ととり立て、
會議や命令を下す必有もなし。各々之ヲ担
し居る。日中事務を白子丈リある。
特に敵の飛行機と艦艇である限り
東洋軍リハラニタリて如何モ何にも

ナシム。ナリシリリ下通情報だけあり
むしろ手モテ子供の様な氣ります。
此後リテ莫大と見るとナリチモテナモ
似下作成第日司令部の首脳に或る勅達
の件をモリ。あたま車に見逃す事無^シ。牛島司令官は別所に連れて洞窟外の
そちらニモロコ漫歩し相處テ。微笑
を湛え、部下の走り回り其鳴りに連
ねるのを見つめる。
長老洋長は口角リテよし草履にドガと
腰を下し奉り自若飛来する飛行機モ
せに見詰めたら、右手にライスキークラムモ
持つて大笑しきれる相處テ。取扱を連